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батывающего комплекса составляет 20,95 га. Там 
планируется строительство трех рабочих площадок 
для приемки мусора и мусоросортировочного ком-
плекса мощностью 200 тыс. отходов тонн в год. В 
настоящее время уже реализовано строительство 
первой площадки полигона площадью 6 га, объ-
ект введен в эксплуатацию. Однако, по итогам со-
вещания, Вениамин Кондратьев заявил, что второй 
очереди не будет без одобрения местных жителей и 
положительного заключения экологов.

«Даже самые современные полигоны можно 
превратить в мусорку, свалку, если не соблюдать 
технологии. То, что я увидел, не утешает. Техники на 
полигоне не хватает. В его центре просто гора му-
сора. Все это результат безалаберности ответствен-
ных лиц. Главы других районов, задумайтесь. Цена 
вопроса слишком высока — это здоровье жителей, 
детей, гостей края. Проблема не должна повторить-
ся ни в одном муниципалитете. Без согласования с 
жителями и положительного заключения экологов 
проектирование и строительство второй очереди 
полигона не начнется»,— заверил глава Кубани.

По словам Евгения Зименко, в 2019 году была 
запущена мусоросортировочная станция ТКО про-
изводительностью 150 тыс. тонн в год. Принима-
лись отходы Белореченского и частично Апше-
ронского районов — порядка 30 тыс. тонн. В ходе 
сортировки изготавливалось вторичное сырье: кар-
тон, бумага, металлолом, стекло, ПЭТ.

«Отходы складируются, уплотняются высо-
той до 2-х метров и изолируются слоем грунта до 
30 сантиметров. В связи с выявленными нарушени-
ями приобретен мощный бульдозер. В последнее 
время усилен контроль за сортировкой мусора и 
за мониторингом воздуха. Также изучается опыт 
подобных объектов размещения отходов в других 
регионах страны»,— сообщил министр.

Тем не менее, это не помогло директору экс-
плуатирующего Белореченский полигон АО «Край-
жилкомресурс», 24 января он был освобожден от 
занимаемой должности в связи с выявленными 
нарушениями на площадке по утилизации ТКО.

Это не единственное нарушение, которое было 
выявлено с началом мусорной реформы в регионе. 
Так, общественная организация «Экологическая 
вахта по Северному Кавказу» в декабре сообщала, 
что обслуживающее Краснодар и Динской район АО 
«Мусороуборочная компания» сваливала отходы 
на закрытую свалку в Динском районе, что вызвало 
возмущение и протесты среди местных жителей. 
Однако после визита на свалку экологов региона-
лоный оператор прекратил массовый завоз отходов 
и спешно приступил к первичной рекультивации по-
лигона путем засыпки грунтом.

«Происходивший длительное время незакон-
ный вывоз отходов на этот полигон — основание 
для возбуждения уголовного дела. Этого не могло 
не понимать руководство “Мусороуборочной компа-
нии”, и так как эта угроза является достаточно се-
рьезной, оно предприняло воистину титанические 
усилия, чтобы в кратчайшие сроки замаскировать 
то, что здесь творилось. В этой ситуации хотелось 
бы, чтобы начатая компанией “работа над ошибка-
ми” была продолжена, чтобы действительно даль-
нейший завоз и складирование на Динской свалке 
свежего мусора были исключены. А если в самые 
кратчайшие сроки здесь не появится соответствую-
щая нормам закона и экологической безопасности 
площадка для перегрузки отходов, наша органи-
зация будет добиваться полного прекращения ис-
пользования этого полигона»,— заявил руководи-
тель «Эковахты» Андрей Рудомаха.

Проблемы с вывозом отходов в этом году по-
явились и в Сочи, который обслуживает АО «Край-
жилкомресурс» через московского подрядчика АО 
«Профисервис». Как ранее сообщал журналистам 
заместитель директора общества Олег Безлихот-
нов, мусор в полном объеме не вывозился в пер-
вые дни нового года по причине нехватки техники 
компании.

«У нас в городе работает около 70-ти единиц 
техники. В связи с новогодними праздниками не 
успели немного еще докупить техники, сейчас до-

купаем еще 15 и будем работать уже в полном объ-
еме»,— заверил господин Безлихотнов. По его 
словам, в течение полугода компания планирует 
завершить строительство на территории бывшего 
завода ТСМ на улице Транспортной современной 
мусоросортирующей станции. На линии будет про-
изводиться автоматический отбор органики. Из ор-
ганики будет произведен компост, который можно 
будет использовать в качестве технического грунта 
для пересыпки полигона. В результате компостиро-
вания на полигон будет вывозиться на 40% меньше 
мусора, что позволит уменьшить нагрузку на доро-
ги и на полигон.

Ранее не раз сообщалось о мусорной проблеме 
Сочи. Дело в том, что еще в 2014 году к Олимпий-
ским играм городе закрыли два мусорных полигона, 
а отходы стали вывозить в Белореченск. Это около 
22 часов пути в обе стороны. По установленной для 
Сочи схеме обращения отходов, предварительная 
сортировка отходов производтся на площадках в 
Хостинском (80 тыс. тонн) и Лазаревском районах 
(100 тыс. тонн). Эта логистическая схема крайне не-
удобна для коммунальщиков, поскольку отходы из 
Лазаревского и Центрального районов Сочи пере-

возятся на площадку в Хосте, там складируются и 
сортируются, после чего вывозятся в Белореченск в 
обратном направлении, через Центральный и Лаза-
ревский районы, а затем через Туапсинский район.

Компания «РТ-Инвест» («дочка» Ростеха) пла-
нировала построить в Сочи мусоросжигательную 
теплоэнергостанцию (МТЭС). В случае реализации 
проекта, все отходы Сочи, Туапсинского района 
и Горячего Ключа сжигались бы в топке МТЭС и 
производили бы электроэнергию, которую плани-
ровалось продавать по «зеленому» (повышенно-
му) тарифу крупным потребителям, чтобы окупить 
затраты на строительство станции. В планах «РТ-
Инвеста» было также построить МТЭС в Темрюк-
ском районе Краснодарского края и две станции 
в Ставрополье. Однако в настоящее время данная 
инициатива «заморожена» из-за своей дороговиз-
ны и нежелания оператора участвовать в пусть фор-
мальном, но конкурсе по выбору подрядчика из-за 
невыгодных для него условий. Нерешенный вопрос 
с утилизацией ТКО на территории олимпийской сто-
лицы вынудил бывшего главу Сочи Анатолия Пахо-
мова обратить внимание на нетрадиционные виды 
избавления от отходов. В частности, он планировал 

строительство свиноферм, чтобы скармливать сви-
ньям до 70% пищевых отходов (данная практика 
реализуется в ряде зарубежных стран).

ВЫГОДУ ПЕРЕОЦЕНИВАЮТ Деятель-
ность по вывозу и утилизации ТКО может быть не 
интересна инвесторам, считает аналитик управле-
ния операций на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Александр Осин. По его словам, 
ежегодно каждый житель России производит при-
близительно 300 – 400 кг бытового мусора, что для 
страны с населением 145 млн человек оставляет 
50,75 млн тонн бытового мусора в год. По оценкам 
других аналитиков, в России ежегодно образуется 
около 3,5 млрд тонн отходов, из которых 40 млн 
тонн — бытовые отходы. По оценкам рыночных 
экспертов, опрошенных Openbusiness.ru, стоимость 
выгрузки 1 тонны мусора составляет 300 руб. и ос-
новными бенефициарами рынка на сегодняшний 
день являются владельцы мусорных полигонов. На 

КЛЮЧЕВЫЕ ИГРОКИ
Региональные операторы по вывозу ТКО в Краснодарском крае
Согласно данным системы «СПАРК-Интерфакс», АО «Мусороубороч-
ная компания» зарегистрирована в Краснодаре по улице Рашпилев-
ской, 325 в 2007 году. Уставный капитал общества — 100 млн руб. 
Гендиректором компании является Валерий Оболгин, а собственни-
ком –Ольга Миладинович, участвующая также в уставном капитале 
фирмы «Победа» (деятельность ресторанов и кафе с полным ресто-
ранным обслуживанием, кафетериев, ресторанов быстрого питания и 
самообслуживания) и банкротной ресторанной компании «Никотес». 
По итогам 2018 года АО «Мусороуборочная компания» показала вы-
ручку в 1,99 млрд руб., а убыток — почти 14 млн руб. При этом кре-
диторская задолженность компании на конец 2018 года составляла 
378 млн руб.

ООО «Мехуборка Юг» зарегистрировано в Крымске в 2016 году. 
Основным видом деятельности общества с уставным капиталом (УК) 
44,2 млн руб. значится «обработка и утилизация неопасных отходов». 
50% доли в УК владеет афипское ООО «Экопром», 25% — ООО 
«Мортранссервис-НХБ» из Новороссийска и по 12,5% — два частных 
лица. Генеральным директором компании значится Владимир Шило, 
бывший глава администрации Южного внутригородского района Но-
вороссийска, а также бывший директор ООО ТК «Чистый город» и 
временно исполняющий обязанности директора новороссийского ООО 

«ВТС». Убыток ООО «Мехуборка Юг» за 2018 года составил 1,1 млн 
руб., кредиторская задолженность предприятия на тот же период — 
430 тыс. руб.

ООО «ЭкоЦентр» зарегистрировано в городе Волжский Волгоград-
ской области. Его директором является Адрей Минаев, а владельцем 
100% доли в уставном капитале (6 млн руб. ) Сослан Гусов. Ему же при-
надлежит десяток обществ в Волгоградской области, в том числе, ООО 
«Транспорт Поволжья» и ООО «Синегорье». Выручка ООО «ЭкоЦентр» 
по итогам 2018 года составила 1 млрд руб., чистая прибыль — 5,4 млн 
руб., кредиторская заложенность — 492,2 млн руб.

АО «Крайжилкомресурс» учреждено департаментом имуществен-
ных отношений Краснодарского края. По итогам 2018 года выручка 
общества оставила 193,8 млн руб., чистая прибыль — 786 млн руб. 
Кредиторская задолженность компании на конец 2018 года составляла 
76,8 млн руб.

ООО «Чистая станица» зарегистрирована в Абинске в 2015 году. 
Уставный капитал общества — 15 тыс. руб. Его директором и 100-про-
центным собственником значится Юрий Титков. Выручка компании по 
итогам 2018 года составила 9,6 млн руб., чистая прибыль — 395 тыс. 
руб., кредиторская задолженность на этот же период составляла 
1,3 млн руб. 

ЕСЛИ РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР МУСОРА СТАНЕТ ВЫГОДЕН 
КАК ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦАМ, ТАК И БИЗНЕСУ, 
ТО ОБЪЕМ ОТХОДОВ, ПОСТУПАЮЩИХ НА ПОЛИГОНЫ, 
РЕЗКО СОКРАТИТСЯ, КАК И ПОТРЕБНОСТЬ 
В МУСОРОСЖИГАЮЩИХ ЗАВОДАХ
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